

verserai malgré récifs et tempêtes. Il sait faire appel à toutes les énergies de sa volonté, de sa raison, et il atteint son but.

Honneur aux volontés fortes ! j'aime l'homme ambitieux parce qu'il a une volonté forte. Ayez de l'ambition, mes amis : on la modérera si elle est excessive ; on la rectifiera si elle se détourne du droit chemin.

Vous, les grands, ayez de l'ambition ! vous n'en avez pas assez. Vous êtes dans une sphère, dans un milieu où vos pères en avaient, et vous n'en profitez pas : vous avez de la lassitude. Ils avaient de l'activité, ils sont arrivés. Vous, vous restez là, comme des voyageurs las, comme des lutteurs épuisés. Vous vous dites : maintenant je n'ai plus qu'à jouir. Non, vous avez à monter plus haut ; quel que soit le degré où votre naissance vous ait déjà portés, montez encore, montez toujours, montez quand même, jusqu'au sommet des pyramides pharaoniques ; gravissez la chaîne lybique ou arabe—elles sont plus hautes—bâissez-y, à votre tour, votre pyramide, comme les grands Pharaons qui commandent et qui sont dignes de commander.

L'homme ne doit jamais s'arrêter dans son évolution ; c'est pour lui inculquer cette loi du progrès que, dans l'internat, on stimule toujours la volonté. C'est pour cela que nous disons toujours : travaillez ! vous ne donnez pas assez. Montez plus haut !

IV

Et pour terminer, désireux de donner à cette jeunesse qui est là un grand souvenir, je n'hésite pas à dire :

—Devenez des hommes qui, sans blâmer les idées du XIII^e, du X^v^e, du XVII^e, du XVIII^e siècles, savent être des hommes de leurs temps, de ce temps de démocratie, de science et de tolérance pleine de respect et de charité.

Eh bien, écoutez-moi, hommes de démocratie et de science. Souvenez-vous que, sans la volonté, le monde démocratique ne vous laissera pas passer. Vous trouverez en face de vous des concurrents qui vous barreront la route. Si vous n'avez pas une volonté supérieure à la leur ils vous vaincront.

Soyez donc des hommes de volonté ! J'ai dit aussi des hommes de science, et je le répète à dessein. Des hommes de science, parce que nous vivons dans un siècle où la science domine, dans un siècle où des découvertes immenses ont été faites.

... Je vous ai parlé comme à de futurs hommes ; laissez-moi vous dire un dernier mot, comme à des Français.

Je ne voudrais rien forcer. Nous sommes ici, au fond, des internationaux avec les drapeaux de toutes les couleurs que vous pourrez voir dans cette salle. Mais, nous sommes d'abord Français, et il est permis d'être patriote ; car c'est une vertu que le patriotisme,